

**SUSCRICION**  
 En la capital. 4'50 pias. trimestre  
 Fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar, en oro. 18 id. semestre  
 Idem un año en oro. 35 id.  
 Extranjero. 7'50 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera y segunda plana. — En la tercera, cuarta, quinta y sexta. — Anuncios mortuarios en la cuarta plana desde 6 pias. en adelante y además 15 cts. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio. — Comunicados y remitidos desde 1'50 cts. en la línea, a juicio de la Administración. — Corresponsal en París para anuncios y remitidos, A. Lorete, 61, rue Coumartin.

**AÑO XXX** Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos **Gerona domingo 15 de abril de 1900** **NUMEROS SUELTOS 25 céntos.** **N.º 7.035**

## LA GUERRA ANGLO-BOER

**El sucesor de Joubert.—La neutralidad de Portugal.—La situación de lord Roberts.**

El sucesor del general Joubert es Luis Botha: éste, aún cuando no tiene la historia militar de aquél, ha adquirido ya en la guerra actual gran prestigio, y á él se atribuye la dirección de las batallas de Colenso y de Spionkop. Dícese que se mostrará más atrevido que su antecesor, que es más partidario de la ofensiva y que á él se deba la actividad que desde hace algunos días despliegan los boers. Como todos los extremos son viciosos, pudiera suceder que el general Botha resultara excesivamente emprendedor, y trate a de conducir á los boers á un sistema de guerra poco en armonía con su manera de ser y con los elementos de que dispone.

Hasta ahora solo era á Roma á donde se podía ir por todas partes; pero los ingleses pretenden que Mafeking se halla en igual caso. Hay que convenir en que si las tropas inglesas atraviesan, empleando la línea férrea de Beira á Umtali, las posiciones portuguesas del Africa oriental, sin protesta alguna por parte de las demás potencias, todos los tratadistas de derecho internacional, desde Victoria, Soto, Suarez, Gantive y Grocio hasta Küper, Vargé, Martens, Blomstehli y Flori, han perdido lastimosamente el tiempo, y tan poco puede decirse que lo hayan aprovechado los numerosos congresos celebrados para ocuparse en este asunto. El resultado ha sido tan solo una serie de reglas que ligan y embarazan á los débiles; pero para los fuertes no hay más derecho que la propia conveniencia. Por más que Portugal se muestre altamente satisfecho de las pruebas de amistad que recibe de Inglaterra, y que ésta y aqué aseguran que los tratados vigentes justifican el hecho en cuestión,

no puede esto admitirse, procediendo de buena fé. Cuando, á consecuencia del tratado de 11 de junio de 1891, el Gobierno portugués quedó obligado á dejar libre el tránsito de las tropas inglesas necesarias para reprimir las insurrecciones que ocurrieran en las comarcas limítrofes con las posesiones portuguesas del Africa oriental, se trataba de la lucha con los matables y demás pueblos indígenas; pero ahora el caso es distinto, porque ya no se trata de reprimir una insurrección, por lo menos nadie se había percatado de ello; sino de una guerra entre los ingleses y dos Estados aliados, uno de ellos completamente independiente y el otro considerado como tal, exceptuando en lo que se refiere á sus relaciones con las potencias. Hay aún más, y es que la línea en cuestión no pertenece al Gobierno portugués, sino que se halla arrendada á una compañía cuyos accionistas son en gran parte extranjeros, y este podría dar lugar á reclamaciones. No es de esperar, sin embargo, que suceda, porque nuestra guerra con los Estados Unidos y ahora la anglo-boer demuestran que contra los fuertes no cabe alegar derecho alguno.

Dejando aparte esta violación de la neutralidad, y ateniéndonos al aspecto puramente militar del hecho que nos ocupa, nos parece que no ha de producir grandes resultados. La columna Carrington se compone, según se dice, de 5.000 hombres que desembarcarán en el puerto de Beira, situado en la colonia de Mozambique, á 25° de latitud meridional, y podrán ser conducidos por vía férrea hasta Umtali. Desde este punto habrán de recorrer á pié un largo trayecto para encontrar la estación extrema del ferro-carril de la Rhodesia; una vez alcanzada, les queda mucho camino que andar hasta Mafeking, y aún cuando puedan emplear otra vez el camino de hierro, es de suponer que en las

partes próximas á la frontera del Transvaal esté destruido; por consiguiente, la columna Carrington no pedirá llegar á esta plaza hasta fin de mayo y quizá no cuenten los ingleses con elementos suficientes para sostenerse en ella tanto tiempo. Por otra parte conviene recordar que desde Kimberley á Mafeking solo hay 300 kilómetros y la vía férrea entre ambos puntos está por completo terminada; muy poca confianza deben tener los ingleses en la proximidad de futuros triunfos, si creen más seguro el socorro de la segunda de dichas plazas por tan largo rodaje. Adviértase, además, que la marcha de la columna inglesa al través de un país despoblado, pobre, desprovisto de comunicaciones, en la estación de las lluvias, ha de resultar penosísima, y más aún teniendo en cuenta que quedará completamente separada de la base de operaciones.

Si los ingleses, en vez de socorrer Mafeking se proponen amenazar la frontera norte del Transvaal, nos parece que no vale la pena de recurrir para ello á este expediente; si lord Roberts desde Bloemfontein y Buller desde el Natal, contando con fuerzas numerosas y en comunicación inmediata con la base de operaciones, no se atreven á avanzar, los 5.000 hombres de Carrington que forzosamente llegarán merced á matrechos á orillas del Limpopo (frontera norte del Transvaal), no podrán alcanzar resultado alguno de importancia. Esta operación, si realmente tiene algún fin racional, es posible que obedezca á un plan secreto, ó quizá sea solo un alarde para demostrar prácticamente que Inglaterra puede hacer cuanto se le antoje.

Los descalabros sufridos por los ingleses en Bushmankop y en Reddesburg les han costado, á más de las siete piezas y un convoy, unos mil hombres. Pero más importante que las pérdidas materiales es

el efecto moral producido. Desde el principio de las operaciones se ha dejado sentir en el Ejército inglés la falta de acertada dirección y de pericia, y repetidas veces se ha puesto de manifiesto el descuido en cuanto se refiere al servicio de exploración y á los procedimientos para adquirir noticias del enemigo. A esto se debe en gran parte la desagradable situación de lord Roberts en Bloemfontein. Las fuerzas que se hallan en la parte meridional de Orange son próximamente las siguientes:

	Hombres	Piezas
A las inmediatas órdenes de lord Roberts (divisiones: Kelly-Kenny, Tucker, Colville y French).	42.000	120
General Methuen.	10.000	30
General Clements.	11.900	20
General Gatacre.	7.900	24
General Bravant.	3.500	6
<b>Total.</b>	<b>75.300</b>	<b>200</b>

Según parece, la columna Clements se ha incorporado ya á lord Roberts, de modo que se han reconcentrado en los alrededores Bloemfontein 50.000 hombres. La columna Methuen se halla en Kimberley y sus alrededores; Gatacre ocupa Jagersfontein, para proteger la comunicación con el puente de Norval, y Bravant opera al SE. de Orange, hacia Wepener, en la orilla izquierda del río Caledon, en el país de los basutos. La sorpresa y combate de Bushmankop fué á unos 30 kilómetros de Bloemfontein, y es de advertir que la columna derrotada marchaba sin haber tomado precaución alguna para descubrir la presencia del enemigo. En cuanto á Reddersburg dista de Bloemfontein 50 kilómetros y próximamente lo mismo de Jagersfontein. Resulta casi inconcebible que los boers hayan podido llevar á cabo tales hechos de armas en las mismas barbas de

asomar á sus ojos lágrimas de ira repitió los ultrajes que habia recibido.

—¡Oh!—repuso la condesa con indignación,—ahora podéis batiros con él; sabéis toda la infamia y no os detengo, no será una Maltevert, no será la vfuda de un bizarro militar, la que os prohiba vengar vuestro honor ultrajado.

Y la condesa se levantó arrogante, altanera, como convenia á una muger por cuyas venas circulaba sangre de los héroes de las cruzadas.

Despues repuso con voz dulce, triste, pero serena:

—Arrodillada delante de Dios mientras vos peléais con espada en mano; yo que os reconozco de mi sangre, rogaré por el hijo de mi tío el comendador.

Y una lágrima que se detuvo un instante en sus largas pestañas cayó sobre la mano de Juan que exclamó con entusiasmo:

—¡Ah! ¿cómo esta mano bautizada con vuestra lágrima no ha de salir victoriosa?

Y se levantó á su vez arrogante y fiera con el fuego en los ojos la aureola de la victoria en la frente, y la condesa por un momento creyó ver al comendador en la época de su gloriosa juventud disponiéndose á entrar en los combates al grito de Maltevert y á ellos.

El jóven se encaminó á buscar al conde, á provocarle, á herirle en el rostro si rehusaba batirse, y ella no le detenía sabiendo que no se apetece la vida mientras no está limpio el honor, cuando Paudrille apareció por una calle del parque.

Este último pensamiento hizo perder la cabeza al pobre joven que saltó del lecho, salió del pabellón y se fué á pasear por el parque con la cabeza desnuda, corriendo de un lado á otro, sin objeto, como el loco que logra burlar por un momento la vigilancia de sus guardianes.

¿Cuántas horas duró aquella estraña carrera al aire libre? Juan no lo supo jamás, pero la mañana le encontró todavía en el parque, aniquilado, muerto de fatiga!

La postración, el estado de abatimiento sucedió al delirio que la habia dominado por espacio de muchas horas y se sentó en el dintel del pabellón con la cabeza apoyada entre ambas manos y la mirada sombría y feroz!

Si es verdad que el dolor envejece, Juan debia haber envejecido en una noche diez años!

Insensible á los rumores que le cercaban, ni oyó á los criados del castillo que en distintas direcciones atravesaban el parque, ni á los jardineros que empezaban ya sus trabajos, ni el paso de una muger que se acercaba á él.

Su mirada sin expresión se clavaba en la tierra.

La muger que se acercaba poco á poco y á hora tan matinal era la condesa.

Un gran chal la envolvía por completo, preservándola de la humedad de la mañana. Estaba pálida, sus ojos encendidos atestiguaban fiebre ó insomnio. ¡Ah! si Juan habia sufrido, ella habia sufrido también.

Estaba ya á dos pasos del jóven y éste ni la oia ni veia. Ella comprendió, adivinó todas las torturas que habia experimentado desde la víspera, y como el amor tiene gran parte de egoísmo, su corazón se dilató al verlo y exclamó:

—¡Cuánto me ama!

Despues apoyó su blanca mano sobre el hombro de Juan, y murmuró con voz tan dulce que hubiera podido tomarse por un eco que bajaba del cielo:





lord Roberts. Los ingleses atribuyen la paralización de las operaciones al estado deplorable de su caballería, cuyo ganado está por completo aniquilado; pero esta razón no es convincente. En primer lugar, aun cuando en las operaciones verificadas entre *Jacobsdal* y *Bloemfontein*, la caballería hubo de desempeñar un rudo cometido, no parece bastante para arruinarla por completo, sobre todo considerando que ha tenido despues bastante descanso. De modo que el aniquilamiento del ganado solo puede ser debido á influencias del clima, á la falta de instrucción de la caballería inglesa, ó bien á la mala calidad de aquél; las dos primeras causas son difíciles de remediar y se reproducirán cuantas veces se emplee la caballería.

Por otra parte, la falta de caballería puede explicar que el general Roberts no avance; pero no es razón suficiente para que el Ejército inglés se halle completamente inactivo, y no trate de tener despreciadas las cercanías de *Bloemfontein* é impedir las sorpresas. Suponiendo que no sea imposible echar mano de la caballería, ni aun de la infantería montada, dentro de un radio de acción de 50 ó 60 kilómetros, un ejército de 50.000 hombres puede confiar á la infantería el servicio de exploración y reconocimiento. Es pues, de creer que aparte del mal estado de la caballería, el generalísimo inglés tenga alguna otra razón para permanecer inactivo, sin cuando nunca puede haberla para dejarse sorprender. La verdad es que el éxito obtenido contra Kronje hizo á lord Roberts demasiado optimista; es indudable que la capitulación de aquél produjo en los primeros momentos algún desaliento entre los boers, pero como no ha tenido ulteriori consecuencias, se han reanimado. El tiempo cicatriza las heridas así morales como físicas; si á la derrota de Kronje hubiesen seguido otros golpes contundentes, es de creer que el desaliento de los boers hubiera ido en aumento. En vez de esto lord Roberts se ha la inmovilizado en *Bloemfontein*. Bu ler no se atreve á dar un paso, lord Methuen, en vez de avanzar, ha retrocedido, el socorro de *Mafeking* queda aplazado hasta Dios sabe cuando, Gatacre y Bravant andan errantes por la parte meridional del Estado de *Orange* y como

temerosos de encontrar al enemigo, y la insurrección parece cundir al S. E. de dicho Estado (en la frontera con el país de los basutos) y en la parte NO. de la colonia del Cabo próxima á *Kimberley*. No es de extrañar, pues, que con todo esto los boers hayan cobrado aliento y se muestren emprendedores. Con detener solo algunos dias el avance de lord Roberts causan á los ingleses grave perjuicio moral y material, y no cabe duda que la mejor manera de lograrlo es el sistema de sorpresas y emboscadas, amenazar y destruir las comunicaciones, aprovechar las faltas del adversario, esquivar las embestidas de éste, cuando lo haga con fuerzas superiores, no darle en fin reposo alguno y causarle continuas mortificaciones. Si en vez de esto se propusieran los boers, como algunos pretenden, reunirse para cercar *Bloemfontein*, ofreciendo á lord Roberts la ocasión de librar batalla, se espondrían á un descalabro de importancia. La situación del Ejército inglés en *Bloemfontein* es poco halagüeña; hay que esperar, sin embargo, que á fuerza de acumular elementos, cambie y los ingleses obtengan a fin alguna ventaja importante. Pero, si á cada éxito ha de seguirle un período de inactividad que dé á los boers tiempo suficiente para reponerse del quebrante sufrido, la guerra se prolongará indefinidamente.—B.

(Del Diario de Barcelona).

### DE TODAS PARTES

#### Modo de investigar la existencia del agua.

Para conocer donde y á qué profundidad se puede encontrar agua, válese en Italia del método siguiente:

Toman 100 gramós de azufre, 100 de verdete, igual dosis de cal viva y otro tanto de incienso blanco, lo reducen todo á polvo, lo mezclan bien y lo colocan en una olla de tierra, nueva y barnizada, que acaban de llenar con guedejas de lana.

La cubren con una tapadera de barro, barnizada, la pesan y la entierran en un hoyo de 30 centímetros de profundidad. A las veinticuatro horas se saca y se pesa nuevamente; si resulta disminución de peso, es señal de que allí no hay agua; pero si hubiese aumento, será prueba de que se encontrará.

Si el aumento fuera de 40 gramos, al agua se hallará á 21 metros de profundidad, si fuera de 80, á 14 metros; si de 120, á 10; si de 160 á 7; y si de 200, á 3 metros.

La mejor época para hacer este ensayo es aquella en que la tierra no está demasiado seca ni muy húmeda.

## SELLÉS

Hace poco, y estando en el escenario de un teatro de la Certe, nos decía un autorcillo novel, señalando á un señor que paseaba solo por el foro:

—¡Quien es ese cesante?

El señalado por nuestro amigo vestía un modesto traje de levita, no muy conforme con la moda.



Ese—respondimos al preguntón—es en efecto un cesante, puesto que ha sido gobernador de varias provincias; pero antes que cesante es el insigne dramaturgo don Eugenio Sellés.

Pasé en este á nuestro lado don Eugenio, y saludando cariñosamente y clavando en nosotros su mirada penetrante, salió del escenario sin haber hablado con nadie entre bastidores.

Ahí le tiene V.,—seguimos diciendo—ese modesto caballero de pequeña estatura y descuidada indumentaria, era gobernador á los 26 años, después de haber ejercido la magistratura brillantemente.

Ese abandonó despues el foro y la política, para trasladarse á Madrid por su vección literaria, siendo humilde periodista hasta que sus artículos y su primer libro *La política de capa y espada*, le dieron á conocer como un gran escritor. Despues, y ayudado por el que él llama su maestro, don José Echegaray, hizo sus primeras ar-

mas en el teatro con el drama *La Torre de Talavera*, estrenado en el Español.

Sus éxitos siguientes son bien conocidos, pero ninguno tan colosal como *El nudo gordiano*.

Cañete dice refiriéndose al día del estreno.

«El público estaba delirante; parecía una sublevación popular.»

En *Las esculturas de carne*, tuvo por el contrario que reformar el tercer acto, y ni aún así, el éxito fué grande.

Sellés habla muy poco; parece dedicar su atención á lo que hablan los demás, para de ello sacar observaciones profundas.

En todas sus obras, se ve el pensador que fustiga sin piedad los grandes vicios y las costumbres públicas.

Novalli estrenó *Los domadores*, que luego hizo Vico en castellano, primera parte de una trilogía.

La segunda, *Los caballos*, que se estrenó en Lara, con el mismo éxito; y no se hará esperar la tercera, titulada *Las serpientes*.

Censúranle los críticos en la actual temporada, por estrenar en Apelo *Campanas y cornetas*. Un político—decían— que ha sido gobernador de primera clase, un dramaturgo que es académico, no debe descender al género chico.

¿Pero es Sellés el que desciende?

No; es el género chico el que sube.

Además, Sellés ha ido á la Academia para tener un nuevo campo de estudio, como le dijo Dicenta, y de allí saldrán otros caballos ante el látigo del gran satírico.

Bak.



#### ALMUERZO

Bacalao á la provenzal.—Patatas con cebolla.—Pierna de cordero asada.—Ensalada.—Postres.

#### COMIDA

Arroz á la catalana.—Calamares á la vizcaina.—Manos de ternera en pepitoria.—Gallina asada.—Ensalada.—Postres.

—¡Juan!

El joven se estremeció al contacto de aquella mano y se levantó, miró á la condesa, mudo, inmóvil, aguardando su destino de las primeras frases que pronunciara la condesa.

—Juan,—murmuró ésta con acento de misteriosa ternura,—Juan, estais muy pálido, ¿sufrió?

El llevó insensiblemente la mano á su corazón, y dijo:

—¡Oh! sí, ¡he sufrido mucho!

—¿Por qué, amigo mio?—dijo ella estrechando su mano con ternura.

—Y sufro aun, sufro mucho,—murmuró el joven.

Entonces ella tomó de nuevo su mano, la estrechó entre las suyas, clavó en él una de esas miradas que llegan hasta el fondo del alma enamorada, esa dulce mirada de la muger que ama, que no trocaria el hombre por todos los tesoros del universo, y añadió:

—¡Pues bien, no sufráis!

El lanzó un grito de ansiedad, el grito del sentenciado á muerte que ya en la plataforma del cadalso ve á lo lejos un remolino de polvo y entre él un ginete que agita en su mano el pliego del perdón.

La condesa se sentó á su lado y murmuró:

—Pues bien, no sufráis, ya estoy aquí; yo tambien he sufrido y sé que el sufrimiento mata.

Despues, mirándole largo rato con ternura, dijo lentamente:

—¿Habeis podido creer que yo amaba á ese hombre?

Estas palabras parecieron arrancar á Juan del estado de idiotéz en que parecia haber caído, y exclamó:

—Por favor, no me habléis de él; dejadme creer que ha sido un sueño, un sueño horrible!

—Sí, ha sido un sueño, un horrible sueño el drama de ayer, y sin embargo no es un sueño la vil infamia de ese hombre!

—¿Pero le amais—murmuró Juan, que recordó haber visto al conde llevar á sus labios la mano de la joven sin que ésta la retirase.

—¿Yo amarle?

—Debeis casaros con él.

—¿Yo?—repitió la condesa, sin poder disimular un gesto de horror.

—El mismo me lo ha dicho.

—¡Miserable!

Y despues con expresión de alegría y de entereza á la vez, exclamó:

—¡Oh! ¡por fin puedo hablar! ¡estoy libre de mi juramento!

Y estrechando entre sus blancas manos las de Juan, repuso con acento apasionado:

—¡Oh! tú no puedes comprender, pobre niño, que ayer era esclava, que habia vendido mi libertad á cambio de tu vida.

Y como él la mirase con asombro, le refirió cuanto habia pasado con esa rápida elocuencia, patrimonio de la muger, y le contó la aparición súbita del conde, sus terrores, sus angustias al verse en su poder y el peligro que el mismo habia corrido al volver con sus flores en la mano, y el juramento á cuyo precio habia comprado su vida; le refirió despues las terribles escenas de la Selva Negra, y cómo habia concebido por Hector aquella repulsión que no podia dominar.

Le refirió, por fin, cómo la vispera, á la misma puerta de Mr. Verteuil, le habia arrojado un guante al rostro, y Juan, trémulo de alegría, cayó á los pies de la condesa, exclamando:

—¡Ah! ¡sois noble y generosa!

A su vez refirió él su encuentro con el conde, y dejando



**Patatas con cebolla.**—Se frien en manteca de vacas, con cebolla, después de que hayan cocido en agua sazonada. Se añaden un poco de caldo y se deja cocer con lentitud.

**Gallina asada.**—Méchese con lonjas de tocino, y revuelta en un papel engrasado se pone en el asador.

Cuando esté medio asada se le quita el papel para que tome color, y después de bañadas las lonjas de tocino se coloca sobre herros de fuente, y espolvoreada de sal y añadiendo un poco de vinagre, se sirve.

León Loty

(Prohibida la reproducción).

## NOTICIAS

Con el título *Viaje a París*, ha publicado *El Noticiero Universal* de Barcelona un telegrama concebido en estos términos:

«El señor Silvela ha confirmado que el presidente y secretario de la Comisión de presupuestos, señores Laiglesia y Comyn, irán a París, cuando vaya a aquella capital la comisión que entiende en la cuestión del estampillado.»

«Algunos ven en esto una compensación atribuida a las tareas parlamentarias de dichos señores.»

Las tardes estas se refieren a la defensa decidida de los planes financieros del señor ministro de Hacienda, hoy convertidos en presupuestos del Estado.

Con mucha concurrencia y devoto recogimiento se celebraron en los templos de esta ciudad los pasados Jueves y Viernes Santos las solemnes funciones religiosas con que la Iglesia conmemora el cruento sacrificio del Redentor, asistiendo una comisión del Excmo. Ayuntamiento a las que tuvieron lugar en la Catedral, en donde ofició nuestro venerable y bondadoso prelado.

Las procesiones fueron muy lucidas, y revistieron la mayor seriedad, siendo presenciadas con gran compostura por numeroso público.

Ayer, a las diez de la mañana, se tocó a Gloria en todas las iglesias, oyéndose bastantes disparos de armas de fuego que se tiraban desde muchas azoteas, siguiendo antigua costumbre.

Un colega de Barcelona, al dar cuenta en su sección telegráfica de las funciones religiosas celebradas con gran solemnidad el próximo pasado jueves en Madrid, dice lo siguiente acerca del sermón llamado de los Siete Palabras, pronunciado en la capilla del Palacio Real por el dean del Cabildo catedral de esta ciudad:

«En el Palacio ha sido muy notable la oración del dean de Gerona, señor Almonacid.»

«Lo más elocuente é inspirado de su peroración cristiana ha sido el epílogo, en el que ha aplicado las enseñanzas de Jesús en el Gólgota a la vida de la Reina.»

«Cuando veáis, ha dicho, que se os censuren y se os ofenda desconociendo vuestros prestigios y vuestras virtudes, imitad, Señora, a Jesús diciendo: ¡Perdonadlos, Señor, que no saben lo que hacen!»

«Desarrollad, Señora, todos los afectos de vuestro corazón para este noble pueblo español, para que Dios le diga, refiriéndose a Vuestra Majestad: ¡Hé ahí a tu madre!»

«Como Dios en la Cruz dijo: ¡Sed tégol, decidle vos también, expresando que así es el cariño de vuestro pueblo.»

«Cuando llegue el tiempo de entregar a don Alfonso XIII el trono de sus mayores no digáis: *Consummatum est*.»

«Vuestro augusto hijo ha de menester las enseñanzas y los consejos de su madre cuando llegue a su mayor edad, y cuando haya llenado con él tan dulce misión, decid como Jesús: ¡Señor, en vuestras manos encomiende mi espíritu!»

«Terminado el piadoso ejercicio, al que ha asistido la Real familia, ha llamado Su A. la infanta doña Isabel al doctor Almonacid a sus habitaciones para felicitarle.»

«Por la Dirección general de contribuciones se ha dictado una importante circular dirigida a los delegados de Hacienda, dándoles instrucciones respecto a la aplicación del decreto de 6 del actual sobre

cupos de consumos en las poblaciones menores de 30,000 habitantes.»

Según la circular dice, por la disposición citada quedan resueltas todas las instancias presentadas por los municipios para reclamar contra los cupos que se fijaron en 30 de noviembre de 1899.

Como consecuencia de dicho precepto se pide a los delegados que en el término de diez días remitan a la Dirección general un estado comprensivo de las poblaciones a quienes afecta la reforma.

«Mañana quedará abierto el pago en esta Delegación de Hacienda del premio de formación de matrículas, que corresponde a los alcaldes y secretarios que ejercieron estos cargos en el presupuesto de 1898-99.»

En la sesión celebrada el miércoles en la Cámara de Bruselas, el presidente del Consejo de Ministros ha leído el proyecto de ley por el cual el Rey hace donación a Bélgica de todos sus bienes inmuebles.

La derecha parlamentaria escuchó con interés la lectura y aplaudió largo tiempo el rasgo del soberano.

Ha sido aprobada la relación, importante 235 pesetas, por gastos de transportes ocasionados al personal de la Comandancia general de Ingenieros de esta región, con motivo de las visitas hechas durante el mes de febrero último a las obras en construcción del fuerte de San Julián de Ramis.

Agradecemos la invitación que se ha servido mandarnos la comisión organizadora de la Cámara Agrícola del Ampurdán, para asistir a la reunión que, como ya hemos participado a nuestros lectores, tendrá lugar mañana, a las 10 de la mañana, en el local que ocupa el Centro Moral en la plaza de la Independencia, al objeto de inaugurar la mencionada Delegación.

Se ha autorizado al jefe del detall de esta Comandancia de la Guardia civil para reclamar el haber de diciembre último del guardia Teófilo Redondo Choras.

Como ya hemos anunciado, esta tarde debutará en la Plaza de Toros la compañía que dirige el prestidigitador Juan C. de la Llave.

Leamos en un colega local:

«El salvajismo de ciertos individuos tiene en esta capital unas proporciones inconcebibles. La lámpara incandescente del alumbrado público que arde en el colegio de las MM. Escolapias debe de estorbar en alto grado a alguien, porque no contento con haberla roto varias veces cuando estaba adosada a las escaleras de la Catedral, ahora ha sido rota hasta la palomilla de hierro que la sustenta, y no ha sido arrancada de cuajo porque no ha sido posible.»

«Por supuesto, que eso acusa una deficiencia en la vigilancia extraordinaria.»

En todas ciudades de España es costumbre antiquísima que durante los días de Jueves y Viernes Santos hasta el toque de Gloria en la mañana del sábado, quede interrumpida completamente la circulación de carruajes por las calles, principalmente por el centro de las poblaciones, cuidando los agentes de la autoridad no se infrinja por nadie dicha religiosa costumbre.

Para en Gerona, que nos preciamos de muy católicos, no sucede así, y transitan en dichos días por las calles los mismos carruajes que en los ordinarios.

¿No podría tomarse por la autoridad municipal serias medidas para impedirlo en años venideros?

Ayer noche fueron varios los coros que salieron a cantar las tradicionales *carameñas*, aprovechando la benignidad del tiempo, que es verdaderamente primaveral.

El mercado de ayer vióse extraordinariamente animado, como era de esperar, pues los celebrados en los sábados de Pascua suelen ser los en que mas transacciones se verifican a precios elevados, como sucedió en el de que nos ocupamos.

Anteayer tarde se atascaron dos carros en el vado del Onyar, los cuales después de una hora de supremos esfuerzos y con ayuda de otros compañeros que les prestaron sus caballerías lograron salir del atolladero.

Bueno sería que nuestro Ayuntamiento se ocupara en poner en mejor estado al citado vado, puesto que es una medida de sumo interés, por el continuo tránsito rodado que se vé obligado a pasar por dicho sitio.

Esta noche celebrarán baile a orquesta las sociedades «Las Odaliscas» y el «Centro de Fisión Republicana», los cuales podemos asegurar veránseconcurridos, después de las siete semanas de Cuaresma.

Anteayer fueron administrados los últimos Sacramentos a doña Manuela Calzada, madre política del alcalde de esta ciudad don Manuel Catalá, a la que deseamos un pronto alivio en su enfermedad.

Hoy, con motivo de la festividad de Pascua se celebrarán solemnes oficios en todas las iglesias, oficiando de pontifical en la Catedral el ilustrísimo señor obispo de esta Diócesis.

Nuestro distinguido amigo el comandante de Estado mayor don Fernando Gomez y Zuloaga, ha sido destinado en comisión a la Capitanía general de Aragón.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Principal la primera función de abono de la presente temporada de Pascua, poniendo en escena la compañía dramática que dirige el señor Pignatelli la comedia de Perez Galdós «La loca de la casa».

Gran asistencia de fieles concurrió ayer tarde a la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, en la que se celebró la función de María Desolada, pronunciando el reverente padre don Juan Sató, de la Compañía de Jesús, un elocuente sermón.

El Jueves Santo por la mañana, ocurrió un sensible accidente en nuestra Santa Iglesia Catedral.

Una señora, hermana política del conocido comerciante señor Vigoureux, tuvo la desgracia de resbalar dando tan tremenda caída que se fracturó un muslo.

Auxiliada convenientemente por varios fieles y por los médicos señores Llach y Jubert, fué conducida en un carruaje a su domicilio.

Sentimos el percance.

Invitados por los señores Lliurella y Gomez, ayer tarde tuvimos el gusto de asistir a una audición del fonógrafo «Egraphophone» que han adquirido recientemente en New-York.

Sin hacer elogio de ninguna clase, podemos afirmar que dicho fonógrafo es de lo más perfeccionado que hasta el día se ha construido, distinguiéndose de los demás que hemos oído no solo en su potencia acústica, que es verdaderamente notable, excesiva para un local que no sea muy espacioso, si que también por la claridad y limpieza con que refleja lo mismo la voz humana que las sonoras del instrumental de una orquesta ó de una banda.

Felicitemos sinceramente a los señores Lliurella y Gomez por su adquisición, que ha de obtener mucho éxito si se deciden a dar audiciones públicas, como tenemos entendido piensan hacerlo.

Esta noche en el teatro del «Centro Moral Gerundense» se dará una función dramática por la sección de aficionados del mismo, poniéndose en escena el drama «Nit de Sauch», la pieza «Com a cal segra» y el monólogo «Le mestre O'aguer.»

Parte semanal de precios y productos agrícolas en esta ciudad:

Trigo de 23'00 a 21'00 pesetas el hectolitro.—Cebada, de 12'00 a 11'00.—Centeno, de 20'00 a 18'50.—Avena, de 11'00 a 10'50.—Maíz, de 16'50 a 15'50.—Judías de 23'00 a 25'00.—Habas, de 17'50 a 17'00.—Garbanzos, de 39'00 a 35'00.—Arroz, de 58'00 a 40'00 quintal métrico.—Paja, de 9'00 a 8'50.—Heno, de 12'50 a 12'00.—Patatas, de 15'00 a 13'00.—Vino, de 32'00 a 28'00 pesetas hectolitro.—Aceite, de 100'00 a 95'00.—Manteca, de 2'50 a 2'25 pesetas kilogramo.—Ganado vacuno, de 400'00 a 300'00 pesetas cada cabeza.—Bovino, de 500'00 a 400'00.

Cuando el cognac Domecq llega a la edad de cinco años, que es cuando la casa productora le pone a la venta, recibe la marca de *Una cepa*; al llegar a la de ocho, *Dos cepas*; a la de doce, *Tres cepas*; y cuando ha pasado más de quince almacenado en la bota, recibe la marca *Extra*. El nombre de *Fundador* es el que da la casa Pedro Domecq al cognac

que hoy tiene treinta y dos años de existencia, por ser el primero que elaboró.

Esta regla establecida por la Casa Domecq para clasificar su excelente cognac, evita equivocaciones y permite a sus favorecidos tener la absoluta seguridad de que beben el cognac de los años que indican las marcas.

Los tribunales han condenado, recientemente, al fabricante de un cold-cream que hacía pasar su especialidad por la verdadera *Crema Simon*.

**VINO DE BUGEAUD** Tonic-M. Héro con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. París, 5, Rue Bourg-l'Abbé.—PRINCIPALES FARMACIAS

### RESULTADO POSITIVO

Los vómitos, acedias y diarreas, se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

### Interesante

Si alguno de los mozos del último reemplazo a quienes el Gobierno haya autorizado para la devolución de las 1.500 pesetas por la redención del servicio militar desee sea le gestione en Madrid el pronto cobro, ó la cesión del crédito, pueden pasarse por la plaza del Grano, número 6, entresuelo, 1.ª, y se les darán instrucciones y se les enterará de las condiciones.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS** son el remedio más eficaz. Contra la ANEMIA, los COLORES PÁLIDOS, etc. Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

### Boletín religioso

SANTO DEL DIA  
✕ PASCUA DE RESURRECCION  
CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de la Congregación

Se descubre a las 8 de la mañana y a las 5 y media de la tarde, y se reserva a las 11 y media de la mañana y a las 7 y media de la noche.

### CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

### Teatro Principal

COMPANÍA CÓMICO-DRAMÁTICA

Funcion para hoy, 15 de abril

El drama en cuatro actos, *La Loca de la Casa* y el juguete en un acto, *Los dos polos*.

A las 8 y media

Funciones para mañana lunes, 16 de abril  
TARDE.—El drama en 7 actos, *Los pobres de Madrid*.

A las 3 y media.

NOCHE.—Estreno del drama en cuatro actos, *Magda* y la pieza en un acto, *Los monigotes*.

A las 8 y media.

Entrada general, 0'50 céntimos.

PLAZA DE TOROS DE SANTA EUGENIA  
Funcion para hoy 15 de enero.

Variados y escogidos ejercicios por todo el personal de la compañía.

A las 4 en punto.

Entrada general 0'50 céntimos.

Media entrada para niños y militares. 0'25 céntimos.

### CURACION DE LA ESCROFULA

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el siguiente caso de una niña que padecía de Escrófula y se curó completamente tomando la Emulsión Scott. Su padre nos hace esta pequeña relación del caso, la cual nos parece muy digna de atención en sus más ínfimos detalles.

Muy Sr. mío: Tengo una hija llamada Carmen, de nueve años, que ha venido sufriendo desde muy pequeña de tumores fríos y abundante pus por los ojos, con costras en la cabeza; le veían darle la Emulsión Scott por espacio de dos años, habiendo logrado curarse, como tendrá ocasión de ver en el retrato. Doy facultades para que haga lo que más le convenga, y disponga de este padre agradecido.

Bernardo Soligo.  
Su casa: Valencia, n.º 209, 1.ª, 2.ª.—Barcelona 4 de Marzo de 1899.

El motivo de ser la Emulsión Scott tan eficaz en la Escrófula, Anemia, Tuberculosis, Raquitismo y en todas las enfermedades extenuantes, es porque tiene combinadas las propiedades medicinales y curativas del aceite puro de hígado de bacalao, con los hipofosfitos de cal y sosa y glicerina, que son los elementos vitales más poderosos que se conocen en medicina. La Emulsión Scott es agradable al paladar, favorece la digestión, se absorbe sin esfuerzo y se asimila prontamente.

La Emulsión Scott purifica y enriquece el sangre obrando poderosamente sobre los gérmenes del mal; produce carnes y vigoriza los músculos, y restaura la salud cuando todos los demás remedios resultan ineficaces.

Un frasco de prueba será enviado gratis a quien lo pida a D. Carlos Marqués, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.



Carmen Soligo





# EL DOLOR DE CABEZA

NEURALGIAS, JAQUECAS, GASTRALGIAS, REUMATISMOS ARTICULARES, RETORTIJONES UTERINOS, ETC.  
 Por rebeldes que sean desaparecen en 5 minutos con la **Hemicrasina** del Dr. Caldeiro; precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias y Arenal, 24. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. De venta en provincias.—**Madrid**, G. García, CAPELLANES, 1.—**Barcelona**, RAMBLA DE LAS FLORES, 4.—**Bilbao**, Barandiarán y Comp.—**Sevilla**, Espinar y Dr. Delgado.—**Cádiz**, Droguería de Casal, Dr. Matcos.—**Valladolid**, García Gil.—**S. Sebastián**, Casadevante.—**Palencia**, Dr. Fuentes.—**Ferrol**, Dr. Zelada.—**Palma** (Baleares), Valenzuela.

NOTA. Se remiten muestras gratis á todos los médicos que las pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.



# GARGANTA, VOZ, BOCA.

Se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro, de uso especial á oradores y cantantes. Caja 1'50 pesetas.  
 De venta en las principales farmacias.  
 Por mayor: el autor, Puerta del Sol, 9, y G. García, Capellanes, 4, Madrid.  
 Nota. Se remiten muestras gratis á todos los médicos que les pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol.—MADRID.

Para las enfermedades del pecho

## OXÍGENO

químicamente puro para inhalaciones, se prepara y expende en sacos en la

### FARMACIA DE GRAU ROMANATY

ABIERTA TODA LA NOCHE  
 PROGRESO, 4.—GERONA

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas	
Madrid.	9'30 mañana	2'30 tarde	
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde	
Lancia.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde	
S. Feliu de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde	
Oiet y su linea..	5'30	11 id.	

## LIXIR GRIVÉ

### DENTICINA

Calma al instante el más fuerte dolor de muelas.  
 Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, firmes y fuertes. No padecerá de la boca el que lo use diariamente.  
 1000 pesetas al que presente un dentífico igual y en mejores condiciones al **Lixir Denticina Grivé**.  
 De venta en farmacias, perfumerías y droguerías.  
 Por mayor: **Hijos de J. Vidal y Eibar, Salvador Bonús y Almacenes de Cirujía de José Casullas.**  
**5 Reales frasco**

## AUSTRIA Y HUNGRIA

Sociedad española de seguros de Incendios, Pedriscos, Heladas, Ganados y Vida.

Dirección general:  
 Madrid, Preciados, 23 Madrid

Capital social en 31 diciembre de 1898  
 Pesetas 77.760.031'48

Sobranste despues de pagados todos los siniestros y atenciones Sociales  
 Ptas. 116.219'92

Siniestros pagados en todos los ramos  
 Ptas. 137.086'50

Seis años de existencia y repartidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con un sueldo fijo en las capitales, partidos judiciales y pueblos de importancia donde no los tuvie:e.

## CONFITES CARPA

REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA

# COTOS

NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA—2 P.<sup>tas</sup> FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS.

Premio de Honor con Diploma y Medallas de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

## PILDORAS Y JARABE de BLANCARD

con Ioduro de Hierro inalterable

CONTRA la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilacion, la Escrófula, etc.

Estáse el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en Paris.  
 Precio: PILDORAS, 4fr. y 2fr.25; JARABE, 3fr.

## El Graphos

ANTONIO G. ESCOBAR.

Aparatos, artículos y productos para la fotografía. Cinematógrafos desde 200 ptas.—Fonógrafos y gramófonos.—Últimos modelos.—Películas nacionales y extranjeras.—Cilindros en blanco e impresores en la casa.—Inmensos surtidos.—Precios económicos.—Salón de audición.—Gabinete cinematográfico.—Fonógrafo completo, 10 cilindros 75 pesetas.

Escribir á D. Antonio G. Escobar 2, Victoria, 2, Madrid.

De venta en la farmacia de D. José M.<sup>a</sup> Perez y en las Mercaderías de D. Federico Maresma, de D. José Bonet y de don Emilio Teixidor.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Dos expediciones mensuales á Cuba y Méjico, una del Norte y otra del Mediterráneo  
 Una expedición mensual á Centro América.  
 Una expedición mensual al Rio de la Plata.  
 Una expedición mensual al Brasil con prolongación al Pacifico.  
 Trece expediciones anuales á Filipinas.  
 Una expedición mensual á Canarias.  
 Seis expediciones anuales á Fernando Poo.  
 156 expediciones anuales entre Cádiz y Tánger con prolongación á Algeciras y Gibraltar  
 Las fechas y escalas se anunciarán oportunamente.  
 Para más informes, acúdase á los Agentes de la Compañía.  
 EN GERONA: D. Juan Boza, Barcelona, 15.

## LA COMPETENCIA ECONOMICA,

es decir, la lucha en los precios va haciendo degenerar las clases de nuestras especialidades vinícolas, en términos que el constante deseo de luchar puede conducir al descrédito de nuestras marcas. Por esto, es muy de apreciar la seriedad y la buena fé mercantil de que dan pruebas estas tan importantes comela de Don Pedro Domecq, de Jerez: el impuesto sobre los alcoholes, gran carencia de los vinos de destilación, y el deseo de conservar la calidad de los cognacs, ha hecho que esta importante casa haya preferido subir un poco los precios para poder conservarlo selecto de su clase y el crédito y nombrar dia de que goza. Cuando la primera materia sube, es necesario ser muy inocente para figurarse que sin alterar el precio, la clase ha de seguir siendo la misma: por eso el que quiera beber cognac puro, bueno y de confianza, tiene que pedir el de Pedro Domecq.

Las Personas que conocen las

## PILDORAS DE DEHAUT

DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temer el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que mas le convienen, segun sus ocupaciones. Como el causancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

## PAPEL

Se vende para envolver género.

## IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de LA LUCHA desde la mas sencilla tarjeta á la obra mas complicada, como circulares, prospectos, recibos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, folletos, etc.

# LA LUCHA

Diario de Gerona  
 FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	»
Ultramar, en oro..	18	» semestre
Id. un año en oro	25	»
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.